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一、 突破

2018年， 是中国体坛突破的
一年。 武大靖和苏炳添， 一个来
自北疆， 一个来自南粤， 在冰面
和跑道上分别实现了突破。 武大
靖在平昌冬奥会短道速滑男子
500米破世界纪录强势夺冠， 夺
得中国男子短道速滑队在冬季奥
运会上的首枚金牌。 而苏炳添则
是年内两次平百米亚洲纪录、 三
破60米亚洲纪录， 并以刷新赛会
纪录的方式获亚运金牌。

二、 新王

在经历了数次冲击无功而返
后 ， 辽宁队终于捧起了第一座
CBA总冠军奖杯， 成为CBA历史
上第七个总冠军。 足球场上， 上
海上港则是用双杀卫冕冠军的方
式， 将独霸中超宝座七年之久的
广州恒大拉下马。 中国体育最有
市场价值的CBA和中超联赛， 正
在开启一个新阶段。

三、 VAR

中超联赛从2018赛季开始应
用VAR （视频助理裁判）， 此后
几乎每一轮中超 ， 围绕VAR的
新闻都会成为热点。 经过一个赛
季 ， VAR在中超应用的效果并
不能够让人满意， 这项技术并不

完美， 甚至不够成熟。 但开弓没
有回头箭， 足球运动必须拥抱技
术， 才能不被时代抛弃。

四、 双国家队

时隔八年重夺亚运金牌， 男
篮 “双国家队” 收到了成效。 在
一年多的实践中， 一批过往默默
无闻的年轻球员， 在竞争机制的
激励下勇挑大梁， 给处于 “换血
期” 的中国男篮注入了新活力。
如今 ， 合并的新国家队将面临
2019年男篮世界杯和2020年东京
奥运会的考验。

五、 中国品牌

俄罗斯世界杯， 中国队依然
缺席， 但中国品牌却在世界的朋
友圈里刷足了存在感： 七家中国
企业在本届世界杯上作为赞助商
亮相。 从中国制造到中国品牌，
中国企业与世界杯结伴而行， 正
在尝试以更自信的心态、 更主动
的作为和更开放的文化， 追求新
的跨越式发展。

六、 马拉松

马拉松热已经持续几年， 中
国田径协会的数据显示， 2018年
国内的路跑赛事数量已经超过了
1100场。 随着赛事和参与人数的
双双暴涨， 马拉松暴露的问题也

开始层出不穷。 递国旗和拽停选
手事件考验着组织者的能力。 而
深圳南山半程马拉松的 “抄近
路” 事件， 也引发了一场关于马
拉松参与者的大讨论。 马拉松不
能热昏了头脑， 这本是一项挑战
自我的运动， 而不应成为营销和
攀比的工具。

七、 工资帽

中国足球酝酿已久的 “工
资帽 ” 政策终于在 2018年底出
台， 俱乐部支出、 投资人注资、
俱乐部亏损和薪酬奖金这几顶
“帽子” 无疑将深刻改变中国职
业足球发展的轨迹。 而管理机构
的监管水平和纠错纠偏能力， 更
将成为政策能否发挥应有效果的
重中之重。

八、 体育竞赛表演业

12月， 国务院办公厅发布了
《关于加快发展体育竞赛表演产
业的指导意见》， 我国将力争到
2025年， 实现体育竞赛表演产业
总规模达到2万亿元， 使其成为
推动经济社会持续发展的重要力
量。 这是继2014年 《国务院关于
加快发展体育产业促进体育消费
的若干意见》 出台后， 体育产业
的另一重磅政策利好， 无疑将对
体育产业的发展带来深远影响。

据新华社

““突突破破””与与““新新王王””

本报讯 （记者 赵思远）
12月22日， 北京冬奥组委滑
雪战队迎来165名新队员， 滑
雪战队第二纵队正式组建并
在冬奥组委总部举办了建队
典礼。

建队典礼上， 队员们观
看了北京冬奥会人才工作纪
实片， 教师代表和新老队员
作了交流发言， 与会领导向
新队员赠送了学习资料。 据
统计， 滑雪战队第二纵队中
有73人是国内技术官员， 19
人是获得国内外相关专业机
构认证的滑雪教练员和社会
体育指导员， 15人曾获得省
（区） 市及以上级别滑雪比赛
名次。

与此同时 ， 12月 22-23
日， 滑雪战队第一纵队的59
名队员参与了北京市第一届
冬运会滑雪比赛竞技组的办
赛工作， 接受技术代表、 竞
赛长、 裁判长、 旗门裁判长、
检录长、 线路主管等岗位的
实战培训， 还承担了旗门裁
判员、 线路裁判员和赛道平
整员等工作。

此外， 滑雪战队业主单
位队员也远赴内蒙古自治区，
依托在海拉尔举办的 “呼伦
贝尔全国雪地摩托车越野挑
战赛” 开展实战培训 。 12月
22 日 ， 海 拉 尔 地 区 拉 开
“2018呼伦贝尔 （海拉尔） 冬
季英雄会” 主题系列活动的
序幕， 业主单位北控集团的
滑雪战队队员应邀赴海拉尔
“苍狼白鹿” 户外训练基地，
接受雪地摩托理论讲解及驾
驶操作实训、 应急预案和救
援保障、 雪地摩托维修与保
养等培训， 为未来在国家高
山滑雪中心作业打下基础。

北京冬奥组委人力资源
部部长、 滑雪战队总指挥闫
成表示， 滑雪战队组建以来，
已经开展了11次集中教学 ，
既有理论培训， 也有专项训
练， 特别注重抓好实战培训。
目前， 滑雪战队共有319名队
员。 其中， 国内技术官员94
人， 曾获得过省 （区） 市及
以上级别滑雪比赛名次的共
25人， 其中有4人将参加第29
届世界大学生冬季运动会。

CBA常规赛第 23轮全部结
束， 备受伤病困扰的首钢客胜山
西，收获三连胜。 半程结束，上赛
季常规赛第七名得主北京首钢男
篮，目前稳居积分榜第三位，比上
赛季进步明显。 首钢队今晚将迎
接后半程的第一个考验———“半
程冠军”广东队。

上半程首钢防守联盟第一

作为上赛季第七名， 首钢队
是如何在一个赛季后完成蜕变，
并成为具备竞争联盟前四实力的
劲旅，是外界关注的焦点。雅尼斯
给出的答案非常明确：依靠防守，
打团队篮球。

众所周知， 首钢队内线实力
在全联盟中处于劣势， 因此场均
篮板球仅有40.4个， 排名倒数第
一。 但这并未影响球队依靠整体
防守和执行高效的防守战术，实
现92.3分的联盟最低场均失分 。
即便如广东、 广厦这样拥有超强
攻击力的球队， 也没能在与首钢
队的交锋中得分过百。

19个对手全部战过， 首钢队
仅有3场让对手得分超过了目前
的场均失分， 而且赢了其中2场。

这3场包括第一回合与同小组的
上海队和同曦队交手， 当首钢队
第二回合与这些球队交手时都没
有出现同样的问题。 即使不敌广
东、 辽宁以及两战广厦这样的强
强对决， 首钢队仍能将对手得分
控制在场均水平之下。

有了高质量的防守， 首钢队
在进攻端打得更为自信。前20轮，
球队两分球命中率为56%， 三分
球命中率为38%， 场均助攻数为
20次，3项数据均名列联盟前八。

个人得分方面， 外援杰克逊
和汉密尔顿高居全队前两名，两
人以场均23.7分和22.4分位列全
联盟第24位和第32位。可见，雅尼
斯倡导的团队篮球并不依靠个人
发挥。

半程冠军将检验首钢成色

在第23轮结束之后， 广东男
篮的战绩来到21胜2负，荣膺半程
冠军， 而他们上一次夺得半程冠
军还要追溯到2013-２０14赛季。虽
然在辽粤大战中， 广东男篮输给
了争冠对手辽宁男篮， 但是那场
比赛在易建联缺阵的情况下，他
们依然跟对手纠缠到了最后时

刻，丝毫不落下风，最终以3分憾
负，深厚的阵容令人赞叹不已。

此外， 广东男篮在上半程的
战绩也最稳定， 他们一度豪取18
连胜， 打破CBA历史开局最长的
连胜纪录， 其中还有在主要球员
缺阵时击败强敌的表现。 比如主
场第二次面对新疆男篮，易建联、
周鹏和威姆斯均因故缺阵， 但是
最后他们还是在加时赛中凭借孟
铎的中投绝杀了对手。 赵睿狂砍
40分10助攻5篮板5抢断对飙超级
外援亚当斯，杜润旺也射下7记三
分球， 打出了足以载入CBA史册
的经典一战。

在外援方面， 威姆斯和广东
男篮完全是无缝衔接， 身高接近
两米的他可以从一号位摇摆到四
号位， 利用身高上的优势去错位
单打对手， 而且还能与冲击力超
强的德莱尼一起， 对对方的后卫
施以强硬的压迫性防守， 这对黑
风双煞成为了整个联盟令对手为
之胆寒的组合。

今晚， 北京首钢客场挑战广
东队的比赛将是一场检验首钢成
色的比赛， 在上半程比赛中告负
的首钢队能否在客场扳回一城让
我们拭目以待。 （午宗）

首钢今晚挑战半程冠军
CBA后半程开启

CBA联赛24轮
今日19:35

广东东莞银行VS北京首钢 滑雪战队各纵队
步入实战正轨

■2022相约北京

———2018中国体坛年度热词盘点
2018年， 对中国体坛来说， 是不平凡的一年： 有速度的突

破， 有新王的诞生， 更有重磅的政策落地。 用些许热词盘点即将
过去的这一年难免挂一漏万， 但仍能管中窥豹， 可见一斑。


